

# 保育ノートの中から

附属幼稚園 清水光子

三〇

お雛祭りの仕度で子さも大人も忙しかつたこの頃は一日一日が格別惜しまれる。大きい組では一そうであるが、やうやく幼稚園の子さになり切つた遊びぶりをするやうになつた小さい組の子さも達の姿は何さなくたのもしくさへもある。子さの歸つたあさのおへやに一人残つて立つたあのいつもの一種の感慨の中にも春の氣配に似たやうなものが感ぜられる。が一方こんな事でいゝのだらうかといふ反省ささもに湧いてくる不安な氣持がかへつて強く、濟まないやうな心持と共に、さつきまでこゝで遊んでゐたあの人一人についてさまぐくな事を思ふのである。そんな思ひの中から二三人についてのこの一年間の追憶をしてみやう。

この組で一番最後まで附添さはなれられなかつたのはK夫ちゃんで、お母様ご協力してずゐぶん苦心したのであつた。「家を出ます時には御門の所迄さいふ約束でしたのが、御門まで來ますご幼稚園のお玄關迄來て呉れご申しますの

でありますから又おへや迄申しまして……」と困つたさいふお顔つきのお母様の袖をK夫ちゃんはさうあつても放すものかといふ様につかまへてゐる。私は幼稚園の生活がこの子に何の魅力もないぢやないかといふ寂しい反省と一緒に、このお母様も、約束をして置き乍らするぐさ子さの我まゝを通してしまはれた事を殘念に思つた。それで「では明日からはきつと幼稚園のお玄關でお母様にかへつていたゞいて、又お迎へにいらしていたゞくことにしてませうね。」と強く言つて「今日はおまゝごとでお魚やさんごつこするのだつたのね」を言ひ乍らお母様も一しょにおへやの中にいれた。男児だけれどまゝごこが大好きで、もう幼稚園生活一ヶ月以上になつてゐるのに一度も男児さ遊んだ事がないK夫ちゃんである。それに昂奮し易い性質があるので「明日は少しあ泣かせするかも知れませんが」と一應お母様の諒解を得て「決して泣き聲が聞えても姿をおみせにならないで」と願つて明日からはさうあつても離すといふお約束をお母様ごした。

今日のそばで、翌日は私もはり切つてKちゃんを待つた。二三人の子どもが一しょにお部屋の外まで迎へに出てみると、きのふよりしつかりと袖を握つてお母様の後にかかるやうにしてゐるKちゃん。「おはよう、おまゝごとに入りませうね」、「いやー、ワッ！」泣き出すKちゃんの、固く握つた袖の手を、やつと放してお母様に目くばせしておへやに引はつて来る。何事が起つたかといふやうに泣き出すKちゃん。昨日用意した魚屋さんのつづき、お店の前には釣り堀もある。「まゝごとしてるたのよ、お買物に行こう」とだつたの、さあいきませうなぞ言つた所が泣くばかり、私ははげしく泣くKちゃんの手をしつかり握つて他の子どもを相手にかまはすお客様になりさつきのつづきを始めた。その間に段々泣き聲が小さくなり、まゝごとのごちそうをそつと食べ始めたKちゃん。紙の鯛がお皿にそり返つてゐる。おかしいやうなうれしいやうな笑ひをやつこらへて私もお皿の鯛をつゝいた。がこれも一時、又思ひ出してワーッと泣く「カヘルー、おかさん！」折角のおまゝごとが、わかれてしまひさうで外の子ども達が可愛さうにもなり私の決心も鈍つたがもう少しと思つてゐる。その時外で「パンザーパー」といふ叫び聲が聞えた、飛行機だ。Kちゃんの手を引いていそいでお庭へ出て仰ぐ五月空の飛行機。おへやのまゝごと遊びは俄然防空

演習につになつてしまつたのだつた。「電氣を消して下さい！」といふメガホンが走つて來る。おねえやの女兒達がバチッバチッと手つきよく消してまはる。その様子を泣きやんではじめ立つたり坐つたりしてみてゐたKちゃんはさう／＼私の手を放してメガホンの群について走り出したのである。そして空襲警報がます／＼ひん發される。こう／＼防護團の一員として活躍し始めたのである。

この日からKちゃんはお友達と遊べるやうになつた。思ひの外事なく、たつた一度ではなれたのであつた。始めは女兒まゝごとばかりしてたが六月始めから戦争につくもするやうになつた。「土俵もつて来ておすもうしていゝ？」（今日もきいたKちゃん）「きのふ僕動物園へ行つたよ、白熊たちも水の中へ入らないのか」なぞ、動物園の話をするKちゃんの觀察力は中々鋭い、さうしてこの頃はこの組の一部をリードしてゐるのである。

○

「君はそつちへまはれ、僕はこつちからせめるよ、あゝだめ／＼そつと行かなきやー」組の男児の殆どが一つになつて遊んでゐた今日のカリウドにつの指揮者だつたT。去年の六月半頃、お腹がいたくてお休みといふお届けのあつた次の日又風邪氣味でお休みの届、それから三日程お休みであつた。その頃いつ／＼お池のふちに立つてゐるT

の一人きりの姿が氣になつて、いろいろ遊に引入れやうとしてゐたので若しやく寝ひをもつてゐた。五日目の朝「おそくなりまして」さTちゃんの手を引いて入つていらしたお母様はTちゃんがそれでも黙つて窓の方へ行くのを待つて「お休みいたさせまして」さ挨拶なさる。私は「おさうけいたしましたが、若しや幼稚園に行き度くないこ仰言つたのでは」さきいてみた。「實はそうなのでござります。お腹がいたいこ申しますので様子をみますさよくいたさきますし元氣もよろしくお午頃はもう癒つたさ申します。次の日もさうなのでぢや幼稚園に行けばよかつたのねさ申しましたら僕いやなんだよこ申しましてさうしてもまるりません。今日はようやく連れて出てまるりましたが……お仕事なさいつもしつかりさ。きちんとさするTちゃんの一人で遊んでゐる姿を思つてたまらなくいぢらしく済まなくてならなかつた。「さうして行くのいやなこ申しますさだつてつまらないんだもの、だれも遊んで呉れないんだといふのでござります」さいふ事は想像かつた。お友達をつくつてやらなければ。あんな愉快に遊べるグループの中に、あの世界に早く入れてやり度い。でお母様をなぐさめて、歸つていたらTちゃんを見るこ、外靴にはきかへてる所だ。「Tちゃん待つててね、先生も外へ行くわ」勢よく外へ出やうとして引返した。新聞紙を持つて戻る爲に。Tちゃん

んはお池が好きだ。紙船をこしらへて浮かせやうと思ひついたのだ。Tちゃんは待つてゐる。私が新聞紙を持つて來たのをみて「先生何にするの」さきく。「お舟つくつてお池に浮かさうこ思ふの。競走させませう」Tちゃんはするこもしないこもいはない、私は櫻の下のベンチでお舟を折つた。そして一そくをTちゃんに渡した。Tちゃんは黙つてうけさつて私の後についてお池へ来る。「さあ競走しませう」紙の舟はぬれて、少しだつさ沈みさうになるが始めの押し工合でよく走る。Tちゃんは氣がなさうに押す。そこへSちゃんMちゃん達が「先生僕にも」と言つて來た。私のこゝぞこ「え、こしらへてあげませう、先生のこれでTちゃんの競走していらつしやいね。」はなれてベンチで舟を折り乍らみるさTちゃんはいつの間にかお舟をSちゃんに渡してしまつて立つてゐる。私は駄目だなあと思つた。しかし功を急いではいけないこ自分に言ひきかせ乍ら新しく折つた舟をS、Mちゃんに渡すさTちゃんをさそつてお山へ筏舟の筐ごりにこ出かけた。その道みちに筏の葉をさり乍らTちゃんのお休みの間中の面白かつた事を話してみた。その日の歸りにはTちゃんの帽子をかぶり直し乍ら「あしたも元氣に、早くいらつしやいね」こ言つた。それから毎日お歸りにはそれを言つた。そしてラヂオ體操の時の先頭や遊戲の先頭、物まね遊びの先生、ボートレースの

審判官なき何でもさういふことをTちゃんにさせた。Tちゃん自身へ自信を持たせる爲に他の子さもにTちゃんをよく知らせる爲にこ考へたのだ。さうして二週間程度の間、さうやら休まずに来るやうになり「おかげ様で元氣にまるる様になりました」ごお母様は喜んで言ひに来られたといふものゝ、今外でジャングルの上で遊んでゐると思ふさすぐボツンミつまらなさうにおへやへ来てしまふのを度々みてゐたから私にはまだ充實して楽しく遊んでゐるといふ自信はもてなかつた。

所が、いつもそばに腰かけたY子こは偶然にも姓が同じであつた。それがきつかけで六月の末の或日から急にY子こ仲よしになり、Y子がいつも遊んでゐる男兒、女兒こその日からめつきりよく遊ぶやうになつたのである。そういうところもうすづかりちがつたTちゃんになつてしまつた。そうしてそのグループをリードするやうになり、この頃では組全體をリードして遊ぶ、防空演習ごつこなきの時はTちゃんの防護團長の統制の下に一絲みだれず演習する。お部屋でも、外でも、次々に新しい遊びを考へ出してみんなをリードして遊ぶ。體は小さいけれど力に溢れたTちゃんが大きい組になつて一そう落付いて積極的に、充實した生活をして呉れるやうに祈つてゐる。

○

今はTちゃん名コンビでちやうど相談相手といふ様に仲のよいNちゃんは本當に口を開かない子さもであつた。お仕事に表れる熱心さと獨創的な完全さはこの子の底力があるこ事がよく判るのであるが、入園してから十月の頃まで「先生ー」と言つて話しかける事は一度もなく、お友達ごなら少しは話しかしくしてゐるものゝ、こちらで話しかけてもまるで興味のないものゝやうに「うん」とか「うん」とかいふ返事ばかりでござつくる島もない有様である。それに何さなく感がくらくて激刺したところがない。男兒こ遊ぶのではあるが明るくかけまはる事がなく、いつもお池のふちでか山の上に木の蔭で遊んでゐた。又私には何だからこの子さもには寂しく感じられる性質があるやうに思はれた。外で遊んでるて、みんなの欲しい、鐵砲に手頃な棒を見つけると何本でも自分のものにし、一番勢力のある、乃至は仲よしの友達以外には決して借さない。歸る時は誰にも判らないやうな隅にかくして置く。銘々算筈の引出には或時白墨が澤山入つてゐた。誰もが欲しくて先生にねだつたものであつた。まだ入園間もない頃はラヂオ體操の時になるといつもジャングルジムの一番上に陣取つて何さ言つても下りずに終るまで見つてゐた事がつゞいてゐた。これ等のこさはこの時代にある本能の表れであるといへばそれだけであるけれど他の子さもご相容れない野性的

なものを多分にもつてゐるNちゃんがこのまゝでは可愛さうでならなかつた。まづ明るく話をする事が出来るやうにし度い家庭にも話し、出来るだけ話しかけるやうにした。お辦當の時も許される限りは隣に坐ることにした。お辦當も、ふたを立ててかゝんで食べてたNちゃんのそれを、「みんな姿勢よくふたをきちんとあけていたよきませうね。」ご度々言つて自然にそれをやめるやうにさせたりした。が、斯うしたNちゃんの態度の原因をさがしてそれから考へねばいろいろとたづねてみたがさうも判らなかつた。三人姉弟の、恵まれた、よく手の届く、そろかさいつて届きすぎもせぬ家庭の坊つちやんである。「持つて生れた」根強い性質がいくらかでも方向をかへて欲しい消極的ではあるけれどもさう考へたのである。明朗にお話の出来る子をもに、さ第一にそこへ目あてをおいて、九月からいつもの席をTちゃんの隣にした。お仕事のグループでこの席はいつもきまつたらしいふものではないが、一番多く腰かける席なので、Tちゃんの快活さを理知的な所がNちゃんに少しでも接して欲しいと願つたのだ。はじめは別段仲よしにもならなかつたこの二人は十一月の頃から段々に一しょにいつも遊ぶやうになつて來た。全くこちらの思ふ壺であつたがさうなつてからNちゃんの日常は目立つて變つて來た。TちゃんとNちゃんがせつせつ椅子を集めて

「汽車」との仕度をしてゐる、「いわてー」といつて來る。「OさんはいいけきMちゃんはいけない」といふやうに前には人あらひをしたNちゃんも、「いゝよ、君はお客様になるかい」といふTちゃんにならつて誰でも一しょに遊ぶやうになつた。お辦當の時「今日のおかげなんだかあつてつー」と一しきり賑やかな時も、それまでは黙つてふたをおさへてゐたNちゃんも、此頃では「僕のはなーんだ」といふやうになり、隣に坐つた私のが偶然同じであつたりする「僕は先生とおんなじだよ」と嬉しさうに皆に言ふやうになつた。そんな時本當にほつこした氣持になつてNちゃんみずにはるられない。斯うしてだんごぼれて明るくなつてゆくのは全くうれしいものであつた。もう一息である。「僕きのふ〇〇へ行つたの」といふ友達の話に「あ、そんな所しつてら」といはすに聞けるやうに、愉快なグループの仲に快活にこちらからこび込んで行けるやうに。大きい組でのこれは私に與へられた宿題の一つである。